
商务及经济发展局局长与传媒谈话内容 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 
 
   以下是商务及经济发展局局长邱腾华今日（一月六日）出席香港青年协会

M21 Kitchen 成立暨《家乡菜．家乡情》节目启动礼后，就近日旅行社资讯保安

事件与传媒谈话的内容： 
 
记者：就再有旅行社客户资料被黑客盗取，你如何看接二连三出现的类似事件？

会否担心影响旅客报团的信心？ 
 
商务及经济发展局局长：第一，有旅行社资料被黑客盗用及勒索是一个严重的刑

事罪行，相关旅行社已报警，警方亦非常重视，亦已开始调查。在执法方面，警

方会责无旁贷，做他们的工作。另外，一直以来，我们都有敦促旅行社要做好资

料保安，尤其是在现时的网络世界，这类情况要尽量避免。我知道（香港）旅游

业议会（旅议会）亦三番四次提醒及鼓励旅行社多做这方面的工夫。正如我的副

局长几日前曾说过，政府在过往这段时间，透过科技配对基金，鼓励旅行社多善

用科技，一方面是在业务方面使用科技改善他们的营运环境，另一重要元素是如

何保障资讯，以及资料保安方面。我看到数字，单单在二○一六年，我们已拨款

一千万元在科技方面，未来我们会继续透过配对基金，鼓励旅行社就客户资料保

安方面做多些工作。 
 
   整个旅游业的持续发展来说，顾客的信心是重要的，所以我们应该在执法

及网络保安方面一齐做多些工作。 
 
记者：再有类似事件发生，是否反映现时的支援配套不足？在法例上，是否应该

有多些基本要求，要求旅行社保障资料不会外泄？ 
 
商务及经济发展局局长：两方面的工作，如果涉及刑事罪行，我们必须正视，而

这个严重罪行将会有严重的判刑后果，这次亦涉及勒索事件，我相信警方一定会

处理。但这情况亦唤醒了大家，无论是什么行业，对于与客户有关的资料，如何

保障及做风险评估的工作，其实是每一个营商者都需要顾及的，这亦是为何过去

这两年，政府透过配对基金鼓励旅行社在科技上引入系统保护的方式，或透过与

其他合作机构，协助他们做这工作。我知道旅议会联同一些非政府机构，包括生

产力促进局及一些验证机构，帮他们做一些软件加强的工作。这方面的工作我认

为是值得投资，亦希望能（透过）配对基金与旅行社一齐做，政府有协作，旅行

社亦要付出他们应有的努力才行。 
 
记者：其实有几多旅行社申请配对基金？他们对这个配对基金的反应是否踊跃？ 



 
商务及经济发展局局长：配对基金是专为旅行社而设，以（鼓励旅行社）应用科

技。我刚才说过有两部分，一部分当然是业务推广，因为很多人都是透过网上报

团等等，作为旅行社要与时并进，如何利用科技增强业务；与此同时，如何保障

资料，好像我们现时面对资料可能被黑客利用或勒索时，做一些保安工作，这个

配对基金亦可以作出这方面的帮助。二○一六年，这个配对基金已拨出一千万元

（给旅行社）做一些科技改善工作。我们期望在新一年，旅行社多利用这个基金，

尤其是在网络保安方面可以做多些工作。 
 
记者：律政司司长（郑若骅）刚上任便有僭建风波，会否影响政府的威信？ 
 
商务及经济发展局局长：我相信律政司司长自己正处理那件事件。就整个团队来

说，我相信政府每一个成员都尊重法律，亦要给予各个人一点时间去处理应处理

的问题，所以我在此不打算就事件作任何评论，因为我不了解事件的情况。 
 
记者：可否跟我们谈谈过去一年整体的旅客数字？ 
 
商务及经济发展局局长：我们看到去年全年整体旅客数字，由前半年开始慢慢复

苏，至后半年有较为明显和清楚的增长。整年来说，有超过百分之三的旅客增长，

反映出香港旅游业，无论是入境或出境旅游，都有稳健的发展。我过往也说过，

旅游业最重要是稳健发展，我们并不是追求数字上的满足，而是希望整个业界可

以朝着一个高增值方向发展，游客来港可以花长些时间。他们来香港时，我们亦

希望他们可以获得更加好和开心的体验，因为这才会吸引更多的游客来香港。 
 
   我们的旅游业亦不是单单（着眼于）游客，旅游业现时和很多行业，譬如

我以往也说过，和会展业相关，一些高档的或是国际性的会议或展览，往往能够

吸引很多高消费的旅客来香港。 
 
   另外，我们现正推出一些有本土特色的旅游项目。香港虽然是弹丸之地，

但能在不同区域、新旧文化或者保育项目陆续开始转型的时候，确实吸引更多游

客来香港。这对于地区层面，我们以往所说的本土经济，会带来一些帮助。当然

亦要香港人能够令香港继续成为好客的城市。各方面一同努力，我相信二〇一八

年旅游业会比去年更加好。 
 
（请同时参阅谈话内容的英文部分。）  
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